	1. ВВЕДЕНИЕ

Наступил новый век, а значит – современные технологии все быстрее проникают в нашу  жизнь,  делая ее более приятной и комфортной. 

Известно, что при температуре выше 25 градусов человек утомляется, а при температуре выше 30 градусов заметно замедляется реакция, и могут появиться ошибки, например, в управлении автомобилем или принятии оперативных решений в аварийных ситуациях. Что же говорить о комбайнёрах, которые работают, в основном, в  жаркое время года? 

Именно поэтому, на отечественной уборочной технике все чаще можно встретить кондиционеры, так как комплектация комбайна этим действительно полезным устройством повышает безопасность и производительность работы комбайнёра в уборочный период.

Кондиционер существенно улучшает климат в кабине, поддерживая постоянную температуру на 5 -10 градусов ниже атмосферной, создавая ощущение свежести и прохлады.

Система кондиционирования, устанавливаемая на уборочной технике  комбайновый завод   "Ростсельмаш", не уступает иностранным аналогам и выгодна в эксплуатации.

Этот фильм создан для специалистов сервисных центров и владельцев продукции комбайнового завода   "Ростсельмаш", которые установили на своих комбайнах систему кондиционирования фирм  «KONVEKTA» (Германия), «АВГУСТ» (Россия). И предназначен для того, чтобы помочь им правильно ее эксплуатировать. Обслуживание системы кондиционирования осуществляется аттестованными специалистами сервисных центров комбайнового завода   "Ростсельмаш".
2. Оборудование, используемое для заправки системы кондиционирования.

При заправке, диагностике и ремонте кондиционеров рекомендуется использование следующего оборудования:
· Вакуумный насос для проверки герметичности и удаления влаги из системы.

· Коллектор с манометрами, для определения давлений в системе и управления клапанами на сторонах высокого и низкого давлений.

· Зарядные шланги для хладагента и соединения коллектора с другими частями оборудования.

· Муфты для обслуживания сторон низкого и высокого давления и соединения зарядных шлангов со штуцерами системы.

· Электронный течеискатель для обнаружения мест утечек хладагента.

3.  Вакуумирование системы кондиционирования.
Наиболее важной из услуг сервиса системы кондиционирования является вакуумирование и заправка кондиционера хладагентом. (Кондиционер комплектуется баллончиками со смесью хладагента R134А и масла (1200 гр.).
Перед первичной заправкой кондиционера, т.е. после его монтажа, необходимо провести вакуумирование системы, чтобы проверить герметичность системы, удалить влагу и загрязнители. 

Вакуумирование, как и заправка, осуществляется с помощью дополнительного оборудования: заправочной станции, которая имеется в    каждом сервисном центре комбайнового завода "Ростсельмаш". 

Подготовка к вакуумированию начинается с проверки уровня масла в вакуумном насосе. Если уровень ниже отметки, то масло необходимо долить,  и "заземлить" вакуумный насос с корпусом комбайна. Затем снять защитные колпачки на зарядных штуцерах компрессора. 

Поместите заправочную станцию на задней площадке моторно-силовой установки. Подключите к манометру шланги из комплекта станции, совмещая цвета на концах шлангов и кранах коллектора (т.е. шланг с красным цветом подключите к штуцеру красного крана). Краны на коллекторе должны быть закрыты. 
Синий и красный шланги подсоедините через быстросъемные муфты к штуцерам рукавов компрессора. Шланг от коллектора подсоедините к вакуумному насосу.

После подсоединения шлангов коллектора к системе кондиционирования откройте вентили высокого и низкого давления и включите вакуумный насос. Затем откройте сапун на насосе. Через 10 мин., когда разряжение в системе по показаниям манометра низкого давления будет около 740 мм рт. ст., вакуумный насос следует выключить. И, если разряжение по манометру не меняется в течение 10 минут, произвести окончательное вакуумирование в течение 30 минут до 760 мм рт.ст. После закройте вентили высокого и низкого давления и выключите насос.

Отсоедините шланг от вакуумного насоса. Если показания манометра изменились то, следовательно, система негерметична, поэтому необходимо проверить соединения шлангов. Устраните утечку в системе и провакуумируйте систему заново. 

Если утечек после ваккумирования не обнаружено, приступайте к заправке системы хладагентом. 

4.Заправка кондиционера хладагентом.
1. Откройте заправочный вентиль баллончика с хладагентом.

2. Ослабьте резьбовое соединение среднего шланга (жёлтый шланг) с манометрами для удаления воздуха из шланга.

3. Откройте вентиль низкого и высокого давления  (заполнение системы).

4. Когда заполнение системы становится затруднительным, закройте вентили низкого и высокого давления и запустите двигатель, установив обороты 1000 об/мин. и включите кондиционер.

5. Откройте вентиль низкого давления и окончательно заполните систему хладагентом.

6. После заполнения системы закройте вентиль низкого давления и выключите кондиционер.

7. Отсоедините шланги заправочной станции от компрессора, наденьте защитные колпачки на заправочные муфты кондиционера.

Проверьте течеискателем систему кондиционирования на утечки хладагента.
При полном заполнении системы в смотровом стекле на ресивере не видно ни одного пузырька (при оборотах двигателя 1500 об/мин).
В дальнейшем, при эксплуатации кондиционера, используйте вышеописанную технологию для дозаправки кондиционера.
5.Технология обнаружения утечек хладагента.

Обнаружение утечки в системе кондиционирования осуществляйте с помощью течеискателя, который входит в комплект заправочной станции. Прибор питается от щелочных батарей и не имеет ограничений по продолжительности работы. Прибор состоит из блока с панелью управления, гибкого шнура и ручки с датчиком-детектором, которая изготовлена из гибкого материала специально для выявления утечек в труднодоступных местах. 

Перед работой с течеискателем обязательно ознакомьтесь с инструкцией по эксплуатации. Основные   неисправности    течеискателя,    как правило,  возникают  в  случае  загрязнения  датчика-детектора    или    разрядки    батареи питания. 

Исследование системы кондицио​нирова​ния на предмет утечки хладагента производится при выключенном двигателе. Перед обследованием системы убедитесь в том, что в кондиционере достаточно хладагента, так как при давлении ниже 340 кПа и температуре ниже 15 градусов найти утечку невозможно. Перед работой  с  течеискателем необходимо очистить наконечник детектора от пыли, влаги и других загрязнителей. Осмотрите всю систему кондиционера и особенно тщательно проверьте возможные места утечек хладагента: соединения шлангов, места монтажа. 

Последовательно исследуйте всю систему кондиционера. При обнаружении утечки продолжайте проверку системы до конца. Для качественной и точной проверки системы датчик-детектор течеискателя должен проходить по всей окружности поверхности в каждой исследуемой области со скоростью не более 25-50 мм/сек. 
Обратите внимание на то, что датчик-детектор прибора должен располагаться не далее чем в 5 мм от исследуемой поверхности. При обнаружении утечки происходит изменение звукового гудка течеискателя: проверьте правильность расположения утечки путем перемещения датчика-детектора в исследуемой области. Для этого переместите его в незаряженную хладагентом среду до восстановления длительных гудков. Затем вновь медленно переместите датчик-детектор в зону утечки для повторного подтверждения гудка.

В целях повышения вероятности определения утечки уменьшите или увеличьте чувствительность течеискателя. 

В случае определения утечек в загазованной или загрязненной атмосфере дайте течеискателю самонастроиться под окружающую среду. В полевых условиях обнаружение утечки может быть затруднено из-за сильного ветра, так как хладагент имеет способность быстро улетучиваться. Также течеискатель может ошибаться при соприкосновении датчика-детектора с влажной поверхностью или газами растворителей.
«Диагностика системы» 

а). Вид: 

В системе недостаточное количество хладагента

Текст:  Постоянно появляющиеся пузырьки, движутся сплошным потоком, туманное течение хладагента в виде пены. Необходимо проверить соединение рукавов на утечку и дозаправить систему.

б). Вид: В системе избыточное количество хладагента
Текст: Полное отсутствие пузырьков. Отсутствует перепад температур между линиями высокого и низкого давления. Необходимо уменьшить количество хладагента в системе, выпустив через золотник никого давления излишнее количество хладагента.

Замечание: При демонстрации компрессора со стрелками, речь идёт о низком давлении (синяя стрелка). Необходимо показать синюю стрелу (красную убрать).

в). Вид: Система нормально заправлена хладагентом.

Текст: Жидкость под стеклом прозрачная, при повышении или понижении числа оборотов двигателя, возможно появление отдельных пузырьков с интервалом 1-2 сек. При нормальной работе линии высокого и низкого давления имеют нормальный уровень давления. Рукава высокого давления – горячие, а низкого холодные.
	1. INTRODUCTION
There came a new century with the latest technologies getting into our life more and more rapidly and making it more enjoyable and comfortable.

It is well known that we get tired more intensively at temperatures above 25 degrees centigrade, and that our reactions become considerably slower when the temperature goes above 30, which may result in some grave mistakes when, for example, driving a car or making some crucial decisions in case of emergency. Thus, this is fully applicable to combine operators who work mainly during the hot season.

Therefore, we more and more often equip our harvesting machines with air conditioners, as those devices really help increase the safety and efficiency of the operators' work during the harvesting time.

Air conditioners improve the climate in the cabin significantly by maintaining the inner temperature at the level of 5 to 10 degrees lower than the ambient one, which produces a fresh and cool feeling.

The air conditioning systems that the harvesting machines manufactured by the "Rostselmash" Plant are equipped with do not yield to their foreign analogs and are very efficient in their operation.

This video is made for specialists of service centers and for owners of "Rostselmash" products who equipped their harvesters with the air conditioning systems by "KONVEKTA" (Germany) and "AVGUST" (Russia). And this video is meant to help operate the systems properly. The air conditioning systems are maintained by certified specialists of "Rostselmash" service centers.

2. Air conditioning system filling equipment.

When filling, inspecting or repairing the air conditioners, the following equipment is recommended:

a. A vacuum pump for leakproofness check and for moisture removal.

b. A manifold block with manometers for measuring the pressure inside the system and managing the high- and low-pressure valves.

c. Feeding hoses for cooling agent and for manifold connection to the other parts of the equipment.

d. Couplings for maintaining the high- and low-pressure sides and for joining the feeding hoses to the system sleeves.

e. An electronic leak detector for locating cooling agent leakages.

3.
Air conditioning system vacuumization.
The most important operation when maintaining an air conditioning system is vacuumization and filling the conditioner with cooling agent. (The conditioner is accessorized with cans containing the mixture of cooling agent R134A and oil (1,200 g).

Before the initial conditioner filling up, which means right after its installation, it is required to vacuumize the system in order to verify its leakproofness and to remove moisture and pollutants.

Both system vaccumization and filling are performed by means of using the auxiliary equipment: the filling station available at any service center of the "Rostselmash" Plant.

Preparation for vacuumization starts with a check up of the oil level in the vacuum pump. If the oil level does not reach the marker, the oil tank is to be replenished, and the vacuum pump has to be grounded to the machine body. Then remove the protecting caps of the compressor feeding couplings.

Place the filling station on the rear platform of the engine unit. Attach the station hoses to the manometer matching the colors of the hose tips with those of the manifold valves, meaning that the red-tipped hose has to be attached to the coupling of the same color. The manifold valves have to be closed.

Attach the blue and red hoses to the nipples of the compressor sleeves using the quick-detachable couplings. Attach the manifold block hose to the vacuum pump.

When the manifold hoses are connected to the air conditioning system, open the high- and low-pressure valves and start the vacuum pump. Then open the pump breather. In 10 minutes, when the low-pressure manometer indicates that the system is depressurized to the level of about 740 mercury column millimeters, shut the vacuum pump down. Then, if the manometer shows no changes of the inner pressure within a 10-minute period, accomplish the vacuumization for another 30 minutes, up to the level of 760 mercury column millimeters. After that, close the high- and low-pressure valves and shut the pump down.

Disconnect the hose from the vacuum pump. If the manometer indications change, the system is not well sealed, which means that the hose connections have to be verified. Eliminate the leakage and vacuumize the system again.

If no leakages are found after vacuumization, proceed to filling the system with the cooling agent.

4.
Filling the conditioner with cooling agent.

1. Open the feeding valve of the cooling agent can.

2. Loosen the threaded joint of the middle hose (yellow one) to the manometer in order to remove air from the hose.

3. Open the high- and low-pressure valves (system filling up).

4. When it becomes difficult to fill the system, close the high- and low-pressure valves and start the engine. Set the rotation speed to the level of 1,000 revolutions per minute and switch on the air conditioner.

5. Open the low-pressure valve and fill the system up with the cooling agent.

6. When the system is filled up, close the low-pressure valve and switch off the air conditioner.

7. Detach the filling station hoses from the compressor, put the protecting caps back on the conditioner filling couplings.

Inspect the air conditioning system for cooling agent leakages using the leak detector. When the system is fully filled up, no bubbles should be seen through the receiver peephole (at the engine speed of 1,500 rpm).

Follow the procedure described above for the conditioner refill in the future.

5.
Cooling agent leakages detection technology.

Use the leak detector supplied with the filling station for detection of the air conditioning system leakages. The device is powered by alkaline batteries and has no limits of operation time. The device consists of a unit with a control panel, a flexible cord, and a pointer equipped with a detecting sensor and made of a flexible material specially for detecting leakages in hard-to-reach places.

Read the operation manual carefully before starting the use of the leak detector. The main malfunctions of the leak detector are, as a rule, caused by pollution of the detecting sensor or the battery use up.

Inspect the air conditioning system for cooling agent leakages with the engine turned off. Before the system inspection, make sure that the conditioner is filled with a sufficient amount of the cooling agent, as leakages are impossible to be detected at a pressure below 340 kPa and at a temperature below 15 degrees. Before using the leak detector, it is required to remove any dust, moisture and other pollutants from the detector nozzle. Inspect the air conditioning system entirely, and pay specific attention to the eventual cooling agent leakages places: the hose connections and the installation site.

Examine the air conditioning system entirely step by step. In case of any leakage detection proceed with the inspection up to the end. To provide high-quality and accurate inspection, the detecting sensor has to go the whole way round the surface in every inspected area with the speed not exceeding 25 to 50 mm/sec.

Make sure that the detecting sensor is kept at the distance not exceeding 5 mm from the inspected surface. In case a leakage is detected, the acoustic signal of the detector changes. Make sure the leakage is located accurately by moving the detecting sensor within the inspected area. To do that, place the sensor into an environment free of any cooling agent traces till it restarts producing long beeps. Then, move the sensor back to the suggested leakage area to get the confirmation signal.

To improve the accuracy of leakage detection, decrease or increase the detector sensitivity.

When the leakage detection operation is performed in a polluted environment, let the detector self-adjust to it. In field conditions, leakage detection may become difficult due to a strong wind, as the cooling agent is highly volatile. The leakage detector can also produce some detection mistakes when coming into contact with a damp surface or solvent vapors.

"System diagnostics"

A) Status: The system lacks for cooling agent.

Text: Bubbles are permanently emerging and moving in a solid stream; the cooling agent is flowing as a foggy foam. The sleeves joints are to be examined for leakages and the system is to be replenished.
B) Status: The system is overfilled with the cooling agent.

Text: Absolutely no bubbles. No temperature difference between the high- and low-pressure lines. It is required to reduce the amount of the cooling agent in the system by letting the excessive medium out through the low-pressure valve.

Note: When showing the compressor with arrow indicators, the case in point is the low pressure (the blue indicator). It is required to show the blue indicator (the red one is to be removed).

C) Status: The system is filled with the cooling agent properly.

Text: The liquid behind the glass is transparent; single bubbles may emerge with intervals of 1-2 seconds, when increasing or decreasing the engine rotation speed. When the operation is kept in the proper mode, the pressure of the high- and low-pressure lines is moderate. The high-pressure sleeves are hot, and the low-pressure ones are cold.



